

DIARIO



BALEAR.

Sale el sol á las 5 1.

Pónese el sol á las 6 59.

## Nuestra Señora de las Nieves.

## NOTICIAS SOBRE EL COMERCIO DE ORIENTE.

Entre las provincias que se ha ido apropiando la Rusia, entre el Mar Negro y el Caspio al Oriente, y Occidente del Caucazo, está la Georgia, cuya capital Tiflis parece destinada á ser, en breve, un emporio de comercio. Colocada á igual distancia de los dos mares, tiene fácil comunicacion con uno y otro, y sin los peligros á que estaban espuestos los traficantes, cuando dominaban aquellos países, turcos, persas y otros bárbaros, cuyas piraterías y robos impedían ó hacían difícil el tránsito. Dueño ya el gobierno ruso del intermedio de dichos mares, puede el comercio de la Georgia abrir sus relaciones con todas las costas del Mar Negro; y si se establecen barcos de vapor, se verificará en pocos días la comunicacion de puerto á puerto, y de la embocadura del Danubio á la del Phasis. En el Mar Negro, dominado por la Rusia, pueden ir los barcos cargados de mercancías europeas en 36 horas desde Bakou á la costa de Ghilan, de Alazanderan y de Asterabad, al golfo de Balkan, y desde allí en seis días á Astracan. De aquí es, que podrá el comercio de Tiflis abrazar en sus combinaciones todo el Asghanistan, Bukharia, Cachemira y el Thibet, restableciendo el antiguo camino comercial que conducía en ochenta ó cien días las mercaderías de Chensi en la parte mas occidental de la China á las riberas del Oxus, y en seis meses al mar Caspio. Este camino llevan ahora los paños de la Silesia que van á Kiakhta en la frontera de la China, pagando á su entrada en Rusia como una peseta por ana de Francia, y aguantan esta contribucion porque los trasportes cuestan muy poco en Rusia, por hallarse, en gran parte del Asia, caballerías que se toman en los pastos comunes, y no hay posadas en que gastar un cuarto. Por eso sigue sin interrupcion este comercio desde el año de 18, y ha habido año en que han trasportado los prusianos quince mil piezas de paño, cuyo valor asciende á cerca de veinte millones de reales. Así es, que dice *Robertson*, al tratar del comercio del Asia, que no tiene mejor camino que por entre el Mar Negro y Caspio.

Las caravanas van en 15 días desde Tiflis á Erzerum; y no tardan mas en ir á Tauris. En dos meses llegan desde Tiflis al golfo Pérsico, y los géneros embarcados en Benderbucher suelen llegar á Bombay en 15 ó 20 días; lo que prueba la segura y fácil comunicacion de dicha ciudad con la India.

*Sir Malcolm* dice en su Historia de la India que Ormuz en el golfo Pérsico, se hizo el depósito general, en que los mercaderes de todo el globo se juntaban para sus cambios con los productos del Asia y de Europa, por estar seguras sus propiedades y personas. Ahora lo estará en Tiflis bajo las leyes suaves de un gobierno cristiano y civilizado: en la isla de Ormuz no hay vejetacion ni agua dulce, no tiene siete leguas de circunferencia; su terreno y sns arroyadas están cubiertas de una costra salina; los calores son intolerables, y no tiene en su favor mas que un buen puerto y su situacion. Cuando los portugueses eran dueños de la isla, no perdonaban medio de atraer á ella las ricas carnavas del Asia, proporcionando á los extranjeros todos los miramientos, comodidades y placeres del Oriente. Las calles estaban esteradas ó alfombradas, en alguna otra parte, y entoldadas; habia salas adornadas con ricas vasijas doradas y de porcelana, con arbustos floridos y plantas aromáticas. En las plazas se hallaban camellos cargados de agua dulce; habia abundancia de vinos de Persia, perfumes, alimentos esquisitos, y la mejor música del Oriente.

Cayó el comercio de Ormuz, y en el dia lo puede reemplazar, con grandes ventajas, la capital de la Georgia, que está mas á mano para las caravanas del Asia que Alepo, Smirna y Constantinopla, como sucedió en lo antiguo, que venian al Ponto Euxino por la Georgia y la Colchida, ó se dirigian á Palmira por el desierto, ó se aprovechaban del mar Rojo para Suez y Alejandría.

La Rusia adquirió la Georgia en 1802, y poco á poco han ido posesionándose de las provincias persianas mas allá del Caucazo, las unas cedidas por los Kanés á los gobernadores que ejercian en ellas una semisoberanía; y las otras ganadas á la

fuerza para acercarse al Arojes. Hasta que el emperador Alejandro los concedió ciertas franquicias, dando seguridad al comercio, lo hacian solos los armenios, comprando en la feria Makaview (hoy Nijui-Norgorad) los artículos que consuman las tropas rusas en Georgia, y llevaban á Makariew telas persianas, sedas crudas, y nuez de agalla, cbales de cachemira y perlas, haciendo cambios con paños, tejidos sencillos ó pintados, y azúcar en pilon que llevaban á Tiflis, todo escaso y pobre por falta de caudales; pero promulgado el decreto de Alejandro de 20 de octubre de 1821, concediendo franquicias al comercio, hubo armenio que compró en Odessa por veinte mil duros de géneros de Europa que vendió en Tiflis, con grandes ventajas; y al año siguiente una compañía de seis armenios compró en la feria de Leypsick, por mas de dos millones de reales, de géneros de Europa, los condujo por la Galitcia y la Rusia meridional ú Odessa, y llevados á Tiflis doblaron el dinero. Estos ejemplos no dejaron de tener imitadores; que formen en Tiflis un almacén de los productos de Europa que buscan los asiáticos, y entonces irán á Tiflis las caravanas de Cachemira, de la Bukaria y del Alghanistan, que van á Tauris y á Hispahan, porque hallarán mercaderías mas variadas, y mercaderes ricos que compren las que traigan. Cuando Tiflis llegue á ser un mercado notable adonde lleguen las caravanas, de las riberas del Indo, desde Pendjab hasta Gazurate, no podrán dejar de hacerse nuevas combinaciones comerciales entre la industria Europea, y la de Asia, rica de materias primeras para nuestras artes y fábricas.

Tiene la Georgia, grandes y pobladas selvas con toda especie de árboles, esquisitas frutas, abundancia de faisanes, mucha caza, ganado vacuno y lanar, cosecha de seda, miel, cera, olivos, viñas, nogales muy grandes, etc. Hay muchos búfalos que cargan como por acá los mulos, y son de carácter suave y reconocidos á sus amos, al contrario de los de Nápoles. La langosta suele acometer con frecuencia al país en julio y agosto, y devorar sus cosechas; pero tiene un enemigo terrible que la persigue en unos pájaros poco mayores que alondras, que llaman *tarbys* (acaso es el *paradisus tristis*), cuyas alas y espaldas son negras, y el vientre amarillo oscuro, que vuelan con la rapidez de las golondrinas: llegan nubes de estos pájaros, en que hay millares, á los campos en que está la langosta, y despues de descansar algunas horas, acometen en masa á la langosta devorándola y destrozándola con el mayor encarnizamiento. De resultas de esta mantanza se llenan sus plumas de un fluido pegajoso, que sale del cuerpo de estos insectos, y que les impediría volar si no fuesen de cuando en cuando á zambullirse en las aguas del rio Cirus ú otro mas inmediato para lavarse y volver á continuar la mantanza. En Egipto mereció altares el *ibis* destructor de las serpientes; en Holanda y Alemania se irritaría el pueblo contra el que matase una cigüeña, símbolo del amor filial, y enemiga de los reptiles; y las golondrinas, que se mantienen de arañas é insectos, son bastante respetadas en todos los pue-

blos y amigos del hombre, á cuya habitación se acercan confiadas á hacer sus nidos. El *tarby* está mirado en Georgia como un pájaro sagrado. De aqui es, que los armenios cristianos y los tártaros para atraer los *tarbys* á un distrito en que se necesitan, van á buscar un cántaro de agua al convento de Etchmiadzin, donde residia el Patriarca de Armenia en 1822, y en que solo quedan ahora algunos frailes que bendicen esta agua con que hacen sus asperges en el campo, en que hay langostas, y dicen los crédulos habitantes que en dos dias llegarán nubes de *tarbys*. En 1823 recibió el arzobispo Narses el agua milagrosa, y no tardaron en llegar nubes de dichos pájaros, que á veces se colocan en una altura observando á donde hay langosta para dar sobre ella.

Ni deja de ser un atractivo para el comercio la belleza de las georgianas, tan buscadas para poblar el harem del Gran Sultan, y del Soberano de Persia, que las adquirian á precios muy bajos en comparacion del que tienen las jóvenes hermosas, bien instruidas en la música y otras habilidades, por las que se pagan en la ciudad de Sou-tehcou-fou, al Oriente de la China, cinco mil pesos. Por fortuna se ha acabado en Georgia y Circasia este infame trato, que obligaba á los padres á casar á sus hijas á los 10 años para libertarlas de ser arrebatadas para los harenes.

En resolucion, todo indica que Tiflis será un dia un mercado opulento, porque de Armenia pasan á esta ciudad muchas familias huyendo del bárbaro gobierno Turco; y en el año de 20 emigraron de Persia siete mil familias para los países que ocupaban los rusos, llegando á las fronteras de Karabagh conducidas por Alustafá-Alí-Kan, pidiendo un asilo al general ruso. Ni es de estrañar semejante emigracion al saber que en Persia se considera como una gracia privar de la vista á un delincuente á quien se perdona la vida. Y cuando invadieron los persas el país de Alazanderan, mandados por el primer Chah de la casa actualmente reinante, el eunuco Aga-Mahomet-Can, uno de sus generales, tomó por asalto una ciudad defendida por vasallos fieles á la antigua dimnastía; y despues de haber saciado su primer furor, trató con los notables de la ciudad del perdón del resto de los habitantes, que no quiso conceder hasta que le presentaron diez libras de ojos humanos.

Introducido, pues, un gobierno civilizado y fuerte entre los turcos y los persas, de cuyos bárbaros gobiernos huyen muchos á buscar asilo; abierto un ancho paso para el Golfo pérsico; y siendo tan seductor el comercio con la India, se puede creer que los rusos no se resistieron á la tentacion de seguir la ruta de Alejandro Magno. Y ¿quién podría restituirse á la fácil adquisicion del Tigris y el Eufrates, y á dominar en el que fué opulento Imperio de los Caldeos y Asirios? El que tenga amor á la humanidad no podrá dejar de ver con placer que una Nacion civilizada vaya á establecer leyes racionales, á abolir la esclavitud, á extinguir la piratería, á proteger la inocencia en países que por tantos siglos han gemido bajo la mas bárbara ti-

ranía. Es verdad que los rusos se hacen demasiado poderosos, porque no se hallan fuerzas para impedir sus progresos por aquella parte; y si abren los puertos del Mar Negro al comercio, podrán volver los genoveses á establecer su antiguo tráfico en la célebre Colchida, que comprende la Mingrelia é Imereta, y renovando la expedición de los argonautas; y las demas naciones podrán establecer factorías en las costas de la Georgia para cambiar sus géneros con los de la India, sin necesidad del largo viage por el cabo de Buena-Esperanza. Y por si algun dia se temiese una invasión en esta parte de Europa, sería de desear que dejándose de rivalidades se tratase seriamente de consolidar una confederacion entre las potencias de Occidente, garantiéndose mútuamente, tolerándose y dejando que cada una saque de su trabajo las ventajas que pueda, sin lo cual no puede haber la fraternidad necesaria para poner diques á la ambicion: fraternidad y union que reclama la civilizacion general; pues si el comercio y la sed del oro reúne á los hombres en todo el universo, desentendiéndose de la diferencia de sus colores, opiniones, trages y cultos, sería mas noble empresa aspirar á que la cultura general, los buenos principios de moral universal, y el reconocimiento de las verdades en que todos convienen, hagan tolerantes á unos con otros, aunque no sea mas que por la defensa propia, no empeñándose ningun estado en sostener esta ú la otra opinion, suscitando camorras que recuerden la batalla sobre si no rebuznaron en valde el uno y el otro alcalde." (*Rev. Esp.*)

### NOTICIAS ESTRANGERAS.

AUSTRIA.—*Viena 24 de junio.*

Ha pasado por esta ciudad un correo ingles que salió de Constantinopla el dia 9 del corriente, y se dirige á Londres. Por él hemos sabido que el ejército de Ibrahim-bajá verificaba su retirada definitiva, y que los rusos se preparaban á embarcar su tropa. Añaden tambien que el Sultan habia dado á entender al conde de Orloff que veria con gusto que no se apresurase mucho á realizar la salida, porque S. A. temia hubiese reaccion despues de retirados los rusos; mas se creia que el conde, ateniéndose á lo que ha manifestado anteriormente, no queria acceder á ninguna dilacion, y que haria embarcar su tropa en cuanto le constase de cierto que los árabes han evacuado enteramente la provincia de Natolia. Por consiguiente, dentro de 15 dias, podrá estar libre de toda tropa estrangera el territorio turco.

El Príncipe Real de Baviera llegó á Constantinopla, en donde fué recibido con el mayor aprecio, asi por los empleados otomanos, como por el cuerpo diplomático. S. A. R. permaneció 12 dias en aquella capital, durante los cuales recorrió casi todas las inmediaciones de ella.

Ha regresado á esta el teniente coronel Liniowski, que habia ido con una comision extraordinaria á Stuttgart y Carlsruhe. Segun todas las aparien-

cias, estan tan acalorados los ánimos en Alemania que se temen consecuencias desagradables si los gobiernos no proceden con mucha justicia y severidad. Puede que á este acaloramiento contribuya la reunion de varias Cámaras de Diputados que celebran sus sesiones simultáneamente; y opinan algunos que hubiera convenido que los Estados de Wurtemberg, de Baden y de los dos ducados de Hesse se hubieran convocado unos despues de otros.

Los principales diputados de la oposicion wurtemberguesa y badesa reunidos en Pforzheim tienen frecuentes conferencias, y se cree que en ellas se han formado ciertos planes y convenios. A lo menos es bien extraño que unos diputados cuya posicion es tan crítica, y que debian evitar hasta la mas leve apariencia que pudiese dar márgen á nuevas equivocaciones, se hayan reunido en dicho punto; paso que en tiempos comunes no podia menos de llamar la atencion, y que en la actualidad da mucho mas cuidado. Si estos señores se burlan de nuestras observaciones, nos limitaremos á recordarles el zelo con que los liberales se apresuran á escitar la vigilancia general en cuanto, por cualquiera circunstancia ó por solo la casualidad, se reúnen en algun pueblo dos personas de aquellas que ellos consideren como enemigos suyos. (*G. de Augsburgo.*)

FRANCIA.—*Paris 28 de junio.*

El empréstito en favor de la Grecia parece no podrá verificarse tan pronto como querian y esperaban los agiotistas, que ya habian empezado á calcular sobre estos nuevos fondos. Se dice que el ministerio ingles ha hecho saber al gabinete de San Petersburgo que él no podia garantir este empréstito hasta que los negocios de Oriente se arreglasen, y los rusos hubiesen salido del territorio turco. No sabemos si esta condicion diplomática podrá producir un grande efecto sobre las determinaciones de la Rusia: con respecto á nosotros se asegura que nuestro gabinete exigirá las mismas garantías que ha propuesto la Inglaterra. (*Cor. frances.*)

—Escriben de Odesa con fecha del 7 del corriente, que luego que llegó una corbeta espedita desde Constantinopla, se suspendieron enteramente los preparativos que se estaban haciendo en aquel puerto para el embarque de tropas rusas; y que se habia dado orden de desembarcar las municiones que ya se hallaban á bordo de los buques. El artículo siguiente que insertó el mismo dia el *Diario de Odesa*, explica bastante esta medida.

*Noticias del interior.*

Odesa 26 de mayo. «Nos apresuramos á anunciar que los dos buques de guerra la corbeta *Sizepolis*, y el transporte el *Redouté Kalé*, que han arribado á este puerto el 24 del corriente, procedentes de Constantinopla, han traído la noticia positiva de que se habian allanado feliz y definitivamente todas la dificultades entre la Puerta Otomana y el bajá de Egipto.

«Las hostilidades han cesado enteramente en toda la Anatolia. Ibrahim habia recibido con el mas

profundo reconocimiento la investidura del gobierno de Adana que el Sultan le ha conferido. Su ejército continuaba regularmente el movimiento retrógrado que ya habia comenzado hacia algun tiempo, y era de presumir que dentro de 15 ó 16 dias habria repasado enteramente el monte Tauro, y evacuado la Anatolia.

La escuadra y el ejército ruso enviados por S. M. el Emperador Nicolas á socorrer á S. A. se preparan á abandonar el Bósforo; pues se ha conseguido completamente el objeto de la expedicion indicado en la declaracion que se publicó con este motivo.

Las tropas de tierra se dirigirán hácia Theodosia, en donde se han tomado ya las medidas convenientes para hacerles sufrir la cuarentena competente: los enfermos irán á pasar la suya al lazareto de Odesa, y la escuadra, despues de haber trasportado á Theodosia las tropas, volverá á Sebastopol.

Este feliz desenlace de las dificultades que se habian suscitado en los negocios del Oriente no dejará de influir favorablemente en el comercio de nuestro puerto, cuyo movimiento ha estado paralizado por algun tiempo, á causa de la guerra de un Imperio tan cercano á nuestras costas."

### PALMA.

*Orden de la plaza del 4 para el 5 de agosto*  
Gefe de dia el teniente coronel D. José Alabes, capitán del regimiento infantería de Soria 9.º de línea.—Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital y provisiones, y sargento de hospital Soria.  
De órden del Escmo. Sr. Gobernador—Juan Coll.

#### CAPITANÍA DE ESTE PUERTO.

*Embarcacion fondeada el dia 3 del corriente.*  
De Valencia el laud Càrmen, su patron Gaspor Masot, en lastre.

#### *Despachadas el 1.º*

Para Barcelona el javeque Càrmen, su patron Nicolas Vivó, con géneros y balija.

Para id. la polacra goleta Palma, su patron don Jaime Miró y Granada, con algodón y géneros.

*Idem el 2.* Para Valencia en laud Sto. Cristo, su patron D. José Fornari, en lastre.

Para id. la balandra S. Miguel, su patron don Miguel Bauzá, con cerdos.

### POESIA.

*Versos que se leian los dias de los festejos en la fachada de la Tesorería de Provincia, sita en el Borne.*

¡Austo, feliz y digno pensamiento!...  
Ereccion magna; simulacro agosto;  
Recibe entre el profundo acatamiento  
Nuestro homenaje fiel, debido y justo.  
Vnte las aras de tu sacro asiento  
Nuevamente y con ánimo robusto,  
De sostener juramos tus derechos  
Oponiendo á la insidia nuestros pechos.

La lealtad es la divisa  
De la nacion española,  
En ella reinará sola  
ISABEL MARIA LUISA.

Gloria á FERNANDO  
La lealtad pretende,  
Viva quien le ama  
Muera quien le ofende.

No es este el solio formal;  
Pues son nuestros corazones,  
El trono de los Borbones.

Este es libro compendiado  
En cuyo prospecto exordia—  
Lealtad, paz y concordia.

Exígese por tributo  
En esta augusta ereccion  
Respeto y moderacion.

Quien de leal se preciare  
Y de amante de sus Reyes,  
Calle y observe sus leyes.

De la mas pura adhesion  
Y afecto á sus Soberanos,  
Norma serán palmesanos.

En querer Palma á sus Reyes  
Con empeño y avaricia,  
Forma toda su delicia.

Si se cree que exagera  
Palma su fidelidad  
Aun no dice la mitad.

El resplandor lisongero  
Que el alma nos ilumina  
Es de FERNANDO y CRISTINA.

Hoy es todo paz, contento,  
Y recíproca amistad  
En esta noble Ciudad.

Olvidemos los pesares  
Y renazca la alegría  
En tan venturoso dia.

Unamos las voluntades,  
Sin entendidos valores  
Ni distincion de colores.

En fin conozcamos ya  
Sin tocar registros vanos,  
Que todos somos hermanos.